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注重传承创新
老字号才有新市场

“老字号中，不乏生产手工艺

品的企业，在市场瞬息万变的今

天，既要继承传统，还要不断创新，

将艺术文化、生活需要、科技手段

等有机运用到手工艺品中去，才能

赢得市场。”全国人大代表、邯郸市

峰峰矿区大家陶艺有限责任公司

董事长安际衡说。

安际衡代表从 1995 年开始从

事瓷器制作，他的经历或许能为老

字号企业如何发展带来一点启

迪。他在继承开发磁州窑传统工

艺技法和装饰风格的基础上，将现

代制瓷技艺和科技手段融入瓷器

制作中。

“古老的瓷器也能有科技范

儿，根据现代人的健康需求，我们

公司研发了能够改善睡眠的瓷枕，

将来还会把量子技术运用到瓷枕

中，将磁州窑传统工艺与现代科技

完美结合起来。”安际衡代表说，不

仅如此，他还借助京东商城等电子

商务平台销售瓷器产品，扩大品牌

影响力。

老字号多为百年品牌，全国人

大代表、君乐宝乳业集团总裁魏立

华多年以来致力于打造 百 年 乳

企，力争打造新时代的老字号。

他表示，老字号是高质量的产品

和服务所形成的品牌，经过了长

期的历史考验，老字号企业在发

展中对产品质量和品牌形象要格

外重视。

“质量提升靠的是工匠精神，

老字号企业对产品质量要精益求

精地不懈追求。从品牌方面来说，

老字号企业要进一步加强品牌意

识，发展品牌经济，实施品牌战略，

用优秀品牌来释放消费潜能，统领

产业的全价值链，赢得品牌时代的

竞争。”魏立华代表建议。

加强培育保护
提供老字号发展的良好环境

记者采访安际衡代表时，他随

手用毛笔在纸上画了一幅兰花。

“这是我的创作，如果别人随便就

能够拿来印在瓷器上卖，那我的

知识产权就受到了侵害。”政府

工作报告掷地有声地提出，强化

知识产权保护，实行侵权惩罚性

赔偿制度。这让包括安际衡代

表在内的许多企业界代表委员

感到振奋。

“不少老字号企业逐渐褪去昔

日光彩，有很大一个原因是假冒伪

劣产品破坏了老字号经过多年培

育才在消费者心中筑起的认可与

信任。”全国人大代表、河北易水砚

有限公司工艺设计师张淑芬说，希

望相关部门加强对老字号企业产

品和品牌的知识产权保护力度，对

假冒、仿冒等行为严惩不贷。

在加强老字号企业的培育上，

有代表委员认为要为其提供发展

空间，在土地、税收、政策方面予以

扶持。在这方面，唐山玉田县打造

国内首家中华老字号基地是个成

功的案例。这个基地引来了来自

全国各地的老字号企业，它们的到

来为我省老字号企业发展提供了

更多经验与合作机会。

张淑芬代表还建议，要完善扶

持政策引导一批年轻人和新毕业

的大中专毕业生加入到老字号行

业中来，培养其吃苦耐劳的品质，

以精益求精的工匠精神传承创新

老字号产品，老字号才能更有生命

力，招牌才能越擦越亮。

本报讯（记者高原雪）优化营商环境是一项涉及政府各

层级、各部门、各环节的系统工程。全国政协委员、省工商

联主席刘劲松呼吁，整合各类监管服务平台，打造省级统

筹、部门协同、一网办理的“互联网+”营商服务平台。

“深度整合网上政务资源。”刘劲松委员建议，发挥现有

政务资源的整体效应，整合部门网络平台的涉企事项，优化

网上申报、公示、查询、投诉等服务流程，同步推动健全线下

工作机制，逐步实现企业开办、项目申报、行政审批等企业

全周期事项的一网办理、全程跟踪。对涉及民营经济政策

集成发布，实现涉企政策一网查询。

刘劲松委员认为，应健全企业诉求网上处理机制，立足

企业诉求高效处理、即时可查，建立健全集需求收集、跟踪

督导和结果反馈于一体的企业诉求处理机制，由职能部门

对问题解决进度进行在线跟踪督导。

针对部门之间条块分割、横向协调不足等问题，刘劲松

委员提出，应以全程监督问效推动服务职能改进。以事项

办理全流程电子化和数据共享为依托，推动各级各部门建

立健全涉企事项办理全程监控、自动预警、即时处置机制，

为相关职能部门加强问效问责提供技术支撑，倒逼行政效

能和服务水平提升。

十一年履职路，一生一世谷子情。连任三届的赵治海

代表连续11年在全国人代会上为谷子建言。从建议种子

补贴到建立杂交谷子研究中心到种植机械化，每年的建议

都与谷子科研生产推广密切相关，带“谷子礼品”上会也几乎

变成“惯例”。从谷穗、谷酿黄酒、谷草粉到今年的谷子锅

巴，在他看来，11年的建言换来了谷子产业不断发展壮大，

较高的种植效益有效带动了丘陵旱地和贫困地区农民增收。

“今年我要建议政府启动价格调节机制，用价格补贴的

方式推动谷子生产和销售。”赵治海说，目前“张杂谷”在长

城沿线的亩产能与旱地玉米的亩产相当，产量已不成问

题。但如果卖不出去，就会打击农民种植谷子的积极性。

2017 年,赵治海代表依旧忙碌于他的“张杂谷”事业。

作为一名全国人大代表，他注重在工作中发现问题，通过实

地调研，不断总结，寻找解决问题的有效途径，从而形成具

有可行性的建议。

赵治海代表在调研中发现，杂交谷子让干旱地区的谷

子单产翻了一番，摘掉了一个个山村贫穷落后的帽子。但

“市场上对谷子的用量相对固定，杂交谷子的增产冲击了原

本相对稳定的谷子价格。”赵治海代表说，要突破这一瓶颈，

需要引导大众消费，鼓励谷子工业转化和饲料利用。政府

应将谷子列入粮食储备，实行补贴收购。

今年政府工作报告提出要大力实施乡村振兴战略，推

进农业供给侧结构性改革，使农村各项事业全面发展。赵

治海认为，农村的发展离不开土地，百姓的生活离不开五谷

杂粮，促进谷子产业的创新发展，多渠道增加农民收入，促进

农村一二三产业融合发展，正是坚持走中国特色社会主义乡

村振兴道路，加快实现农业农村现代化的题中应有之义。

赵治海代表认为，农产品走向市场，不能靠农民单打独

斗，应开展多元化育种，发掘营养价值推进产品精深化研

究，树立产业化发展思想，全面规划和研究产业发展问题。

政府应从创立知名品牌、培育龙头企业、加大宣传推广、提

升产品档次等方面制定完善的相关政策，做大做强地方产

业，让更多像谷子一样的河北农产品走出国门。

赵治海代表赵治海代表

本报讯（记者高原雪）“在环京

津区域发展医养结合产业，不仅能

够增加就业岗位，吸引人才、劳动

力回流，而且能够为当地老人提

供多层次、多样化的健康养老服

务，进而解决‘因病致贫、因病返

贫’和‘养老难、难养老’等问题。”

全国政协委员、省政协副主席王

宝山建议，推进环京津区域医养

结合产业发展，助力打赢脱贫攻

坚战。

王宝山委员认为，应尽快研

究 制 定 相 关 激 励 政 策 、服 务 规

范，做好京津冀三地健康养老政

策的衔接配套，妥善解决医疗保

险 跨 省 结 算 等 问 题 ，形 成 区 域

“一盘棋”。通过设立健康产业

投资基金等多种措施，鼓励社会

力量针对老年人健康养老需求，

通过市场化运作方式，举办兼具

医疗卫生和养老服务资质的康

养机构。积极推进政府购买基

本健康养老服务，逐步扩大购买

服务范围，实现各类经营主体平

等参与。

“当前，应重点发展智慧康养

项目。”王宝山委员提出，打造融绿

色、科技、人文于一体的智慧康养

项目，开展慢病管理，提供健康体

检、病情监测、档案管理、个性化评

估、异常预警、紧急救助等服务。

同时，加强相关专业人力资源培

训，打造高素质的医疗护理团队，

提高护理人才工作待遇，为医养结

合产业培养“引得进、留得住”的专

业人才队伍。

本报讯（记者高原雪）田园综

合体是乡村振兴战略的重要抓手

和平台。全国政协委员、省政协

副主席边发吉呼吁，深入挖掘田

园综合体的文化特色，将文化内

涵 融 入 田 园 综 合 体 建 设 ，打 造

“农业+文创+新农村”的开发新

模式。

“在田园综合体建筑规划设计

中，引入‘新中式’设计理念，突出

地域和民族文化特色。”边发吉委

员认为，村镇和居民点规划应在满

足其居住、医疗、教育等需求的同

时，科学规划文化功能，积极推进

公共文化设施和公共文化服务的

均等化，保障公共文化服务产品的

有序、有效供给。

边发吉委员建议，应将文化创

意策划有机融入田园综合体规划

建设，依托当前成熟的古村落保护

项目和美丽乡村、特色小镇建设，

以农村风土人情、民俗文化为资

源，突出农耕文化、乡土文化和民

俗文化特色，引入文化创意机构，

高水平策划开发农耕展示、民间技

艺、时令民俗等文化旅游项目，增

加田园旅游的文化内涵。同时，加

强田园综合体文化内生能力的培

育，充分发挥民间文化和乡土文化

人才的智慧，鼓励退休老教师、老

干部等成为田园综合体文化建设

的乡贤力量，推动村规民约、家风

家训建设和乡村治理。

重创新 强保护
擦亮老字号招牌

在今年的政府工作报告中，提出了顺应居民需求新变化扩大消费，推进消费升级，发展消费新业态新模

式等内容。

我省代表委员们认为，随着人们对美好生活需求的日益增长，以老字号为代表的一些传统服务业及其

提供的消费服务已经不能满足消费者或求新或怀旧的分众化、个性化消费需求。正因为如此，老字号产品

和品牌虽是在历史上商业和手工业竞争中留下的精品，但近年来却在逐渐褪去光彩。我省27家中华老字号

企业，经营效益较好的仅有两三家。对此，代表委员们建议，老字号企业应加强传承创新力度，以工匠精神

擦亮招牌，提供更多符合消费需求的产品和服务。同时，相关部门要加强对老字号企业的培育保护力度。

十一载履职路
一生一世谷子情

记者 邢杰冉

履职故事

“‘谷子’，今年上

会又带来什么新‘礼

品’？”今年全国两会

期间，全国人大代表、

河北省张家口市农业

科学院总农艺师赵治

海总是被熟识的代表

委员们如是问起。媒

体记者到访，也总会

先打量他的行李箱，

“谷子”成了他最显著

的标签。

记者 杨佳薇

两会好声音

打造“互联网+”营商服务平台

王宝山委员建议

推进环京津区域医养结合产业发展

边发吉委员呼吁

将文化内涵融入田园综合体建设


